

Programme

« *Kalām* et philosophie dans le judaïsme médiéval »

David LEMLER : Maître de conférences en pensée juive médiévale, Université Paris Sorbonne

Présentation succincte de l'adoption par les auteurs juifs du Moyen âge des deux grandes postérités arabes de la philosophie grecque : la théologie rationnelle (*kalām*) et la *falsafa*, à travers l'évocation de deux grandes figures intellectuelles, Saadia Gaon (Xe siècle) et Maïmonide (XIIe siècle).

« Un exemple de rapports entre Coran et Bible : le cas de Madian »

Geneviève GOBILLOT : Professeure émérite en civilisation arabo-musulmane, Université Lyon 3

Les connexions que le Coran établit avec les Ecritures antérieures, en particulier le texte biblique, sont de natures très diverses. Le cas de Madian présente l'intérêt de rassembler plusieurs aspects de ce que l'on peut définir globalement comme une réécriture de certains passages en fonction d'un éventail de critères allant de la nécessité de préserver une « pensée positive » à l'égard de Dieu et de ses messagers, au souci de resituer l'Histoire sainte dans le cadre de *realia* vraisemblables. Dieu a-t-il vraiment donné l'ordre à Moïse d'envahir cette cité et de tuer la plupart de ses habitants ? Comment a-t-elle été réellement détruite et pour quelles raisons ? Telles sont les interrogations auxquelles le Coran met ses lecteurs au défi de répondre en explorant au préalable minutieusement jusqu'au moindre de ses « signes », ensuite en vérifiant par eux-mêmes l'exactitude des informations qu'il contient.

« Traditions bibliques vétérotestamentaires et traditions rabbiniques en contexte coranique. Quelques éléments de réflexion »

Thierry LEGRAND : Professeur en histoire des religions. Doyen de la faculté de la théologie protestante, Université de Strasbourg

Les récits coraniques aux sources juives (Torah, talmudim, midrashim et targumim), tel est l'enjeu d'une recherche qui s'attache à préciser l'histoire de la rédaction et de la composition du Coran.

19 Octobre 2023 | 17h-18h45

@ Salle Table ronde

Bâtiment | La Misha

5, allée du Général Rouvillois

67000 Strasbourg